

# EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE LA UNIÓN LIBERAL

EL MÁS ANTIGUO Y EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA

AÑO VI.—NÚM. 1.520

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Fundado por D. Antonio Garijo

Redacción y Administración: Solarejo, 7.

MARTES 24 DE ABRIL 1916

## DOCTOR RAMÓN BARCO

De los Hospitales de París.

CONSULTA: De 11 á 12 y de 2 á 4.

Travesía de la Plata, 3.—Teléfono 421.

### POR LA CULTURA

## Se necesitan muchas Escuelas

Urge, con toda la rapidez que permita el presupuesto nacional, aumentar el número de Escuelas, mejor todavía, el número de maestros. Aquí está la tenaz campaña que los publicistas y patriotas vienen haciendo desde el desastre del 98.

Es indudable que el problema de la cultura en España, estudiando en la realidad y no á través de la vida de unas cuantas cosas, está en la Escuela primaria y solamente en la Escuela primaria.

Pero no en la escuela clásica, en esa escuela de futilidad y vanidades, dogmática y memorista, sino en la escuela nueva, fundamentada en los métodos que lleven al espíritu amplias concepciones de la vida civilizada.

Enseñar solamente á leer y escribir á nuestros niños, no es cultura, cuando más, puede considerarse como preparación á la cultura; de ahí no pasa. ¿A qué finalidad responde la Escuela actual?

Los niños de las clases humildes van á la Escuela para aprender á leer y escribir, y á lo sumo algunas cuentas, Y precisamente estos conocimientos sirven—hablo de las Juntas locales de primera enseñanza de los pueblos—para juzgar de la labor del maestro. Y de aquí el hastío del niño á la Escuela, que se traducirá más tarde, cuando joven, en horror al libro, al estudio, en atonía espiritual para los ideales, para aquellas cosas que hacen pensar.

Alguien ha dicho que el mayor beneficio que se podía hacer al niño en este mundo era el de deleitarle. Claro está que no puede admitirse este principio como cosa absoluta por la diversidad de placeres. ¿Es que el carácter de los placeres del hombre salvaje es idéntico al del civilizado? Pues aquí debe estar la finalidad de la Escuela primaria: despertar en el niño el goce bueno.

Porque si enseñamos á leer y no se goza en la lectura, en la utilidad de esta enseñanza, no se habrá hecho otra cosa que perder el tiempo. Y lo mismo sucederá con la escritura y demás disciplinas de la educación.

Desgraciadamente, la mayoría de los que saben leer y escribir, no leen ni escriben. El secreto es fácil de encontrar, porque no encuentran placer en estos actos, que probablemente realizarán mecánicamente, sin intervención de la inteligencia.

El resorte para despertar la curiosidad intelectual, la curiosidad de saber muchas cosas, de conocer la verdad, lo útil y bueno, á nuestro leal saber y entender, no puede estar en otro sitio más que en la escuela.

Y porque la escuela no ha sabido ó no ha podido educar la curiosidad del niño, no mejora la cultura de la Nación.

Aquí está el problema de la enseñanza en España. Sin embargo, es preciso cam-

biar de postura, iniciar el movimiento pedagógico que fomenta la cultura, crear nuevos establecimientos de enseñanza, anteponiendo la calidad á la cantidad, la materia y el procedimiento educativo al número de escuelas. Quizá si los centros educativos que tenemos estuvieran debidamente organizados, respondiendo á una finalidad práctica y orgánica, serían suficientes para los escolares españoles. Lejos de eso, nuestras escuelas son unitarias, con un solo maestro y á las que asisten cien ó más niños. Angel Llorca, a las que se denominan «guarderías», y en verdad que muy apropiado es el nombre.

Para conjurar la agudísima crisis económica que padecemos se ha hablado en estos días de iniciar obras entre las que se cuentan los edificios escolares.

El silencio no suele ser el mejor medio para conseguir las cosas. Y por si se realiza la idea, vamos á formular algunas observaciones, ahora que se habla de presupuestos, teniendo en cuenta la situación comprometida del Erario nacional.

El sistema de subvencionar á los pueblos para construir edificios escolares, es funesto. Vale más que el Estado lo tome por su cuenta. Esas cantidades puestas en manos de gentes que bajo el pretexto de la cultura hacen su capricho, la mayoría de las veces no aciertan ó no quieren acertar en las construcciones á ellas encomendadas. Ni se tiene en cuenta la elección de sitio, ni la orientación, ni los materiales, ni el saneamiento del terreno, ni tantas otras condiciones que deben reunir los edificios escolares.

Además, los edificios construidos hasta la fecha son carísimos. La República Argentina tuvo el prurito de construir verdaderos palacios para escuelas. Se vió que distaban mucho del ideal pedagógico, y ahora esos edificios se dedican á otros menesteres, construyendo en su lugar escuelas alegres y sencillas con mucho jardín y poca arquitectura, condiciones que llevan unidas la ventaja de la economía.

Las cosas han de hacerse bien ó no hacerlas. De aquí que aun nos agrada más que en vez de organizar nuevas escuelas, se atendiera á las actuales, graduando las unitarias, con diez ó más clases, con lo que se atendería á la vez los sanos propósitos del ministro de Instrucción pública de abrir obras para dar trabajo á los necesitados y los sagrados principios de la cultura popular, que deben anteponerse á todos los ideales de la patria.

Nada de cuanto se dé á la escuela puede perderse. Es preciso obrar con el esfuerzo de la convicción, con el propósito de hacer el bien á los niños en cuyas benditas manos está el porvenir de la nación...

**Si fuese alcalde el sapiente señor Maymó, ni este edil podría llegar á más, ni Toledo á menos.**

Poetas toledanos

## Siempre la misma

«Por si llegara mientras tú duermes, ¿cómo se llama la que tú esperas?»  
—«La que yo espero no tiene nombre.  
¿A qué dar nombre á las estrellas?  
¿Qué son los nombres para las almas?...  
¡Lámala Musa! ¡Lámala excelsa!»  
—«¿Cómo sin nombre la reconozco?  
¿Cómo si viene sabré que es Ella?»  
—«No hay otros ojos tan expresivos: ojos de luna que el lago argenta; ojos dormidos de pitonisa; ojos que cantan, ojos que besan...  
¡No hay otros ojos como sus ojos!  
¡Cuando te mire sabrás que es Ella!»  
—«Pero, ¿y su nombre.»—«Lámala Musa, si quieres nombre. Lámala Excelsa.»  
—«Pero, ¿es que acaso no tiene nombre la que te inspira, la que te alienta?»  
—«¡Si que lo tiene, pero es tan dulce, que lo reservo para el poeta!»

Domingo ÁLVAREZ

Toledo, 9-4-916.

**En la última reunión de rabadanes celebrada hace muy pocos días, el Sr. Maymó, ha sido proclamado futuro alcalde de Toledo.**

**Este concejal, que no debiera serlo, por incompatibilidad, pues es arrendatario del Contingente provincial, es la impopularidad personificada. El Sr. Maymó no puede ser alcalde, como tampoco puede continuar siendo edil. Se opone la ley, la moralidad y el sentido común.**

**El vecindario de Toledo rechaza energicamente la imposición que pretenden esos rabadanes.**

## Horas de Madrid

IMPRESIONES

24 de Abril de 1916.

En su contestación á los judíos que imploran la mediación del papa, dice su santidad, por medio del cardenal Gasparini: «La iglesia católica, fiel á su divina doctrina y á sus más gloriosas tradiciones, considerando á los hombres como á hermanos, les enseña á amarse, y no cesa de inculcar, entre los individuos como entre los pueblos, la observancia de los principios de derecho natural, reprobando toda violación que los conculpe».

«Dignísimo lenguaje y nobles principios!»

Y, por si esto fuera poco claro, añádesse en el documento:

«Su santidad se felicita de la concordia en las relaciones civiles establecidas en los Estados Unidos entre miembros de diversas creencias, concordia que contribuye tan poderosamente á la prosperidad pacífica de nuestro gran país, y pide á Dios que la paz aparezca al fin para dicha de esta humanidad, de quien el padre santo es guardián en la tierra».

Y todavía puntualiza más la tolerancia, concretándose á los judíos, pues dice que los principios de derecho natural deben ser mantenidos con toda escrupulosidad respecto de los hijos de Israel, como respecto de los demás hombres; «que no sería conforme á la justicia ni á la religión misma derogarlos por el único motivo de la divergencia de confesiones religiosas».

¿Está claro? Pues cálese y arroje su varita el doctor Pedro Recio Agüero, de Tirteafuera, cuando yo, amparándome en la santa tolerancia que preconiza el sumo pontífice, me muestro fraternal con hombres de distintas ideas, oposiciones y razas. Porque ahora mismo, si no tuviera en mi favor ese supremo escudo, me vería precisado á omitir en esta crónica la noticia de ciertos acontecimientos próximos, que traerán consigo mucha honra y no menos can-

tidad de civilización á la villa donde he tenido la suerte de nacer.

Enmudezcan los picajosos y rijosos, los de las «fobias» y los «misos»; no digan ni piensen que me guía un espíritu francófilo, anglófilo, lusófilo, etc. etc., al dirigir mis saludos cordiales á tantos señores extranjeros como nos van á visitar é ilustrar. Les daré la bienvenida considerándolos como á hermanos y teniendo en cuenta que si su santidad reconoce el derecho natural á la raza maldita, éstos futuros huéspedes no han de ser menos dignos de consideración que los judíos.

¡Salud, ilustrés visitantes! ¡Salud, monsiures Rostand Bergson, Perrier, Imbart de la Tour, Richepin y Vogüe! Poetas, novelistas, literatos, ¡salud! Y vosotros, portugueses insignes, cuyos nombres ignoro todavía, pero que vendréis á confraternizar con nosotros y á iluminar nuestras inteligencias, ¡salud!

En tanto que la guerra consume medio mundo y aquí proyectamos corridas de toros y nos debatimos políticamente, vosotros preparáis una siembra espiritual á esta España desventuradísima. ¿Cómo no mostrarnos agradecidos?

Durante unos días olvidaremos las elecciones senatoriales, el sulfato de cobre, que es un martinete, las huelgas, la campaña africana, el constante subir de las subsistencias y los medicamentos, la pobreza que nos reconstituye en corte de los milagros, y hasta al mismo Romanones, cuya dulcedumbre ya nos empieza á empalagar.

Dicho sea cubriéndome con la égida proporcionada por el padre santo y extendida por el cardenal Gasparini.

Conste, señor don Pedro Regio...

ARGOS

## Homenaje á los héroes de Verdún

En el discurso que M. Sounino ha pronunciado en la Cámara italiana, el ministro de Negocios Extranjeros ha hecho así justicia á los que combaten ante Verdún:

«Las miradas del mundo entero se vuelven con admiración hacia Verdún. Se puede afirmar, desde ahora, que la batalla de Verdún constituye un triunfo estimable para Francia, puesto que el objeto del ataque enemigo era provocar en Francia y en los países aliados un efecto de depresión y de descorazonamiento, que ha fracasado.

Ese esfuerzo ha fracasado gracias á la espléndida resistencia de las tropas francesas.

El espíritu público en Francia y en los países aliados, demuestra firme en la lucha y confiando en la victoria.»

La Cámara acogió con una ovación entusiasta el homenaje tributado á las tropas que tan valientemente defienden Verdún.

**El Sr. Maymó, ha declarado en la última reunión de rabadanes, á la cual asistieron unos catorce, que su primer acto al empuñar la vara presidencial, será dejar cesantes á la mayoría de empleados y obreros del Ayuntamiento.**

**Si tomáramos en serio los desplantes de..., bueno, sería cosa de echarse á temblar. ¡Uy, qué miedo!**

## El sacrificio y el adeudo de reses

La Comisión permanente de la Asociación general de ganaderos del Reino proyecta dirigirse al Gobierno interesando se modifique la forma de adeudo de las reses en los Mataderos para el pago de los impuestos, en el sentido de que éste sea por el peso en vivo en vez de efectuarse por el peso en canal como ahora se realiza, con lo cual se lograría

favorecer á las reses de mayor rendimiento, y, por tanto, más perfectas, estimulándose así la mejora de la ganadería.

Igualmente ha acordado interesar del Gobierno evite que se ponga ningún género de limitación para el sacrificio durante todo el año de las reses de cerda, por no estar justificada esta limitación de tiempo.

## ECOS DE SOCIEDAD

De viaje

Han marchado á pasar una temporada en su finca de los Navalmorales, la esposa é hijos de nuestro querido amigo D. Andrés Pita.

Celebraremos que su estancia en dicha posesión, les sea lo más amena y agradable posible.

Una boda

Ayer contrajeron matrimonio en la Iglesia de San Nicolás de esta ciudad, la encantadora Srta. Julia Pradillo Saez, hija del conocido industrial de esta capital D. Julián Pradillo, suegro del señor Ayuso, con D. Leoncio Saiz, encargado de la vaquería del Café Suizo.

Al acto nupcial concurrieron los padres y familia de la contrayente y varios amigos que invitaron á la boda.

Los contrayentes marcharon ayer mismo á Santander, donde se halla el padre del novio, enfermo de gravedad, desde cuya capital regresarán á Toledo.

Deseamos á los nuevos esposos una eterna luna de miel y hacemos votos para que á su llegada á Santander, encuentren al enfermo completamente mejorado.

## Cuando no ocurre nada

Días terribles para los periodistas los días que nada ocurre. Para quienes no conocen las interioridades de una Redacción es sin duda el día de más trabajo aquel en que un acontecimiento de importancia exige una gran información; no saben que entonces la pluma sin esfuerzo ni fatiga para quien escribe.

¡Qué fácil es entonces la labor del periodista! y qué difícil, en cambio, los días en que no hay nada digno de ser relatado.

En las revistas literarias puede la imaginación desbordarse por los campos de la fantasía, todos los asuntos artísticos son buenos para ser tratados; en el artículo periodístico las ficciones imaginativas deben ir sujetas á la realidad si han de ser leídas.

La actualidad, la gran tirana que nos esclaviza en la labor diaria, es al mismo tiempo nuestra musa. Tan acostumbrados estamos á la esclavitud, que no sabemos qué hacer cuando la carencia de asuntos nos deja en libertad de escribir sobre lo que bien nos plazca.

Hasta la hora de empezar la labor se busca inútilmente el suceso que pueda servir de base á la información; espérase que surja de improviso, pero si tal no ocurre, hay que poner en prensa la imaginación, llamarla en nuestra ayuda para suplir con ella lo que la realidad nos negó; y ha de encontrarse el asunto en seguida y desarrollarle velozmente, sin dar tiempo á la reflexión para madurar ideas, ni á la misma imaginación para ocultar la insignificancia del tema, que surge al fin, con el ropaje de brillantes imágenes que oculten su pequeñez.

Estas improvisaciones de la pluma son tan difíciles como las de la palabra y la misma angustia que sobrecogió al orador cuando hablando en público siente que las ideas se escapan y que la palabra no brota fluida de sus labios, se

# Consultorio-Clinica Operatoria de D. Ramón M. Delgado

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

## MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR DELGADO

Del Hospital de San Juan Bautista.

Medicina y Cirugía general:

Todos los días, menos los domingos, de 8 á 6.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas:

Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

## D. ANTONIO ESTALELLA

Cirujano-dentista, de Madrid, Cruz, 1.

Todos los domingos de 8 á 11 y de 1 á 3.

### RAYOS X

Radioterapia, Electroterapia, Galvanocautia, Endoscopia, Masajes vibratorios, Corrientes eléctricas farádicas y galvánicas. Inhalaciones de ozono contra la tos ferina. Inyecciones de tuberculinas, de Neosalvarsán (914) y de salvarsán (606) Embalsamamientos. Se hacen toda clase de análisis químicos y microscópicos á cargo de D. Manuel Campos, farmacéutico militar.

# LECHERIA DE A. BORJA

HOMBRE DE PALO, NÚM. 11

## LITRO 35 CÉNTIMOS

Se garantiza su pureza y se sirve á domicilio.

experimenta ante un montón de cuartillas que hay necesariamente que llenar en un tiempo dado cuando las ideas se resisten á acudir y la pluma permanece inmóvil.

Días terribles para los periodistas éstos en que nada ocurre, días aciagos para nosotros y para los lectores que se aburren espantosamente al leer lo que tanto trabajo nos costó escribir.



## Riquezas naturales del Rif

Los que hayan recorrido con detenimiento las cabilas de Quebdana, Bini-Sidel, Beni-Bu-Yfrur y Beni-Bu-Yahí, habrán observado, principalmente en las regiones de Quebdana y el Garet, la enorme cantidad de espartos que cubren las montañas de dichas cabilas, lo mismo que sus valles y llanuras, habiendo algunas tierras donde no existe otra vegetación más que el esparto y la palma, de la cual me ocuparé en otros artículos.

El esparto oriado en las montañas y terrenos áridos y pedregosos, es fino, largo y fibroso, de calidad igual y aun superior á la del que se recolecta en las provincias de Almería y Murcia, en la Península, y que á tal alto precio se cotiza para las manufacturas de objetos finos de esta planta textil, lo mismo en España (región valenciana) como en Portugal y Alemania, que es la nación que estima más la calidad, y que, naturalmente, paga mucho mejor las clases buenas.

El que crece en los valles y llanuras es también muy largo (mayor que el de la Península), pero más basto y quebradizo, existiendo cantidades inmensas en los llanos de Cabo de Agua y faldas del macizo montañoso del pequeño Atlas. Es aprovechable también para la industria en artefactos y enseres más ordinarios, como espuelas, serones, sogas, esteras de carro y otros, pero de utilización inmejorable y de gran resultado para la fabricación del papel, según ensayos hechos en una de las más importantes fábricas de este artículo en la ciudad de Metill (Escocia), de donde, por indicaciones mías, vino á Melilla, el año 1910, un agente de dicha fábrica. Se recogieron dos grandes pacas de esparto fino y basto que, en las pruebas verificadas, dieron excelente resultado.

El negocio de espartos, dada la abundancia de esta planta en Marruecos, puede revestir gran importancia, por el alto

margen diferencial que ofrece el comercio de exportación para este producto, que puede venderse en bruto, sólo clasificado, y porque puede servir de base, como materia prima, para crear al propio tiempo una nueva industria, con la transformación á pasta y fabricación de papel, y un mercado próximo y seguro en la Península.

Pueden determinarse fácilmente las cantidades que cabe exportar y sus precios bajos, en una explotación mínima, el término medio de ella, y el máximo que puede obtenerse, al darle el desarrollo que alcanzó en el país vecino, Argelia, donde fué origen este negocio de las mayores fortunas allí creadas, y fundamento para hacer y sostener un ferrocarril de algunos cientos de kilómetros; y donde no ha decrecido aún la exportación, á pesar de transportarlo actualmente de largas distancias en el interior, por haber sido ya explotados y colonizados los terrenos más próximos. Teniendo en cuenta tales resultados, se comprenderá bien la importancia que este negocio habrá de alcanzar en esta región del protectorado español, siendo como es mucho más abundante y de productos más finos que su vecina la Argelia.

**Si tuviese usted un poco de... no pretendería la Alcaldía, desde el momento que es usted arrendatario del Contingente provincial. Los hemos visto FRESCOS, pero como usted, ¿caray! no habíamos visto ejemplar tan ÚNICO.**

## Ayuntamiento

Orden del día para la sesión de mañana.

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Informe de la Comisión de Arbitrios en la instancia del contratista de pesos y medidas, que se dejó para estudio.
- 3.º Otros de los señores secretario de la Corporación, arquitecto municipal y de la Comisión 3.ª relacionado con el gabinete de necesidad instalado en el Miradero.
- 4.º Otro de la expresada Comisión en la instancia de D.ª Jacoba Sánchez Barbudo, solicitando licencia para ocupar un terreno de vía pública.
- 5.º Otro de la misma en la petición de terrenos instada por D. Pablo Ramírez.
- 6.º Otro de la misma acerca de la recepción provisional de la nueva instalación eléctrica del Teatro de Rojas.
- 7.º Otros de la misma y de la especial defensora de los intereses históricos y artísticos, en la instancia de D. Hermé-

negildo Ayuso, solicitando autorización para colocar un toldo delante del Café Suizo.

8.º Instancia de D. Eduardo Bayo, pidiendo licencia para edificar en terreno cuya ocupación le ha sido consentida.

9.º Otra de D. Marcelino Nieto, solicitando el arreglo de un pretil lindante con la casa que administra, Bajada del Pozo Amargo núm. 7, con informe del señor arquitecto municipal.

10. Instancia de D. Pedro Gutierrez, solicitando licencia para ejecutar obras.



## La industria nacional Material ferroviario

Se queja, con razón, el comercio de los retrasos que sufren las mercancías de ser transportadas por la línea férrea.

Se ha dicho que una de las causas que la hulla escasee, existiendo en España, es la falta de material ferroviario, pues no hay modo de enviar rápidamente á su destino las cantidades de combustible que con urgencia se piden á las minas.

Al cabo, se han dado cuenta de esta lamentable deficiencia las Compañías ferroviarias y una de ellas, las del Norte, ha encargado á los talleres de Miravalles la construcción de dos mil vagones, además de haber adquirido muchos en estos últimos años.

Así se podrán satisfacer las aspiraciones de la industria y del comercio.

Por dos razones debemos recibir con agrado esta noticia: porque ella revela que aumenta el tráfico en España y que tiende á aumentarse mucho más y porque demuestra también que la industria nacional está en condiciones de servir pedidos tan importantes como ese de los dos mil vagones.

### Los ineducados

## SE VA LA GALANTERÍA

No encontramos en nuestro léxico habitual, bastante pobre en vocablos agresivos, palabras que expresen bien la indignación que nos causan las faltas de educación, de respeto, de cortesía, en que incurren en nuestras vías públicas algunos jóvenes, haciendo objeto de ellas al bello sexo.

Multitud de tradiciones, que como cantos arrastrados por los torrentes han venido rodando de generación en generación hasta llegar á nosotros, nos presentan al toledano como el prototipo de la caballerosidad y de la cortesía para con las damas, y hubo tiempos en que ningún ánimo esforzado de esta noble raza nuestra se lanzaba á empresas arriesgadas sin ofrecer su valor, su entusiasmo y sus existencias á la dueña y señora de sus pensamientos.

Todo se resquebraja, todo se debilita, todo degenera, y el respeto á la mujer ha ido también descendiendo de su solio para arrastrarse por las calles enlodado á veces como cualquier andrajó. Ante tal decadencia de un sentimiento nobilísimo, un pensamiento acude á nuestra mente. Si es verdad que hay hembras desgraciadas que se complacen en pisotear esos respetos, también es cierto que á nuestro alrededor viven para querernos, para cuidarnos, para aliviarnos el paso abrumador de la existencia, nuestras madres, nuestras esposas, nuestras hermanas.

Si en ellas piensan, si se acuerdan de ellas, si son capaces de concebir la belleza de la castidad femenina y la sublime grandeza de la maternidad, cómo se atreverán esos mozalvetes ineducados á ofender con sus groserías á las señoras, á las señoritas, á las modestas menses-

trales, á las sencillas obreras, á las mujeres, en fin, que á su lado pasan por las calles, y á cuyas mejillas el pudor se asoma cuando oyen un rugido de la bestia lascivia?

«Niños» hay, ya talluditos, para quienes el recuerdo de la cuna, del afecto maternal, no es dique opuesto por el corazón á las lujurias incipientes. A estos tales una dura corrección, en el primer momento, los molestaría; pero luego, les tranquilizaría un poco el ánimo. Porque no puede menos de inquietarles el que pueda ocurrir que á sus madres ó á sus hermanas las ofendan otros atrevidos en las vías públicas, y sufriendo ellos por tal falta merecido castigo, comprenderán que aquí la cortesía, en defensa del público decoro, se impone, si es preciso, por la fuerza.

**Cualquiera, incluso el más modesto sereno de esta ciudad imperial, tiene más derecho y más motivos para ser alcalde, que el Sr. Maymó. Eso, ni que decir tiene; hasta los barrenderos lo saben de memoria.**

### EN LOS MADRILES

## DESDE EL TENDIDO

La primera de abono, ó en plena borrachera taurina.—Los «dos reyes» y el «indio bravo» de Guanajuato.—Y fué ello.

¿Ustedes estarán creídos que aquí se llora la derrota del gran Azcárate, por el Claustro Central Universitario, ó lo que es igual, por quienes tienen asidas las riendas de la cultura patria?

¡En eso estamos! Nos tiene más en cuidado el triunfo—que dicen—de Jose-lito y Belmonte en Sevilla, ambos á dos.

¿Qué importa la conducta de ciertos doctores, votando á Ortega Morejón?

¿Qué interés nacional puede tener el que se haya metido, ¡zada menos que á D. Gumersindo de Azcárate!, en el polvo de la calle Ancha de San Bernardo—aunque esté en sus postrimerías literarias y científicas—si, en cambio, allá en la Hispalis de Fernando III el Santo, se pidió para Terremoto, la oreja del segundo bicho, del marqués de Albaserrada, y hubo garrotazos en Triana, Macarena y la «Puerta de la Carne», amén, del rescoldo que luego anduvo aquí en Los Gabrieles, por «si José» ó «si Juanillo»?...  
¡Pensemos con esto, que está juzgado el País!

¡Más convicto y confeso que el trágico suceso de «Mary» en la epopeya del expreso de Barcelona.

Empezamos diciendo que, como el Sr. La Barrera se fué á Sevilla y Moratalla, anda por aquí el robo con la misma libertad, que el hermoso sol por la calle.

Por una grada se pidió nueve duros; por un tendido del 3, quince. ¡Un consuelo para dos amigos míos toledanos—que interpretan mucho—á quienes el sábado de Gloria, abonaron las gradas á cinco pesetas cincuenta céntimos cada una; y por las tendidos de solana, á nueve pesetas.

Y después de todo, sólo por ver á Don Pio, el enemigo profesional del pobre Don Modesto, ocupar un asiento en

la plaza armado de prismáticos, para ver—si es que sabe ver—¿no merece todo la pena?

¡Esa sí que ha sido una pena! ¡Ahí te quedas, Modestito, en la cochivera, ó lo que es lo mismo, entiéndetelas en El Liberal con los pisaverdes y novilleros, que yo voy al sitial de Don Modesto! ¡Si alzase los ojos!

«Ya ni en la paz de los sepulcros creo.»

¿Pérez Lugin en El Liberal? ¿Dónde tanto fué Loma? No es porque Don Pio no merezca hasta la Cruz de Alfonso XII, pero, ¿sustituto del acérrimo é imparcial bombista Don Modesto? Esto va á dar la suyo.

Todo en el mundo es mentira. No hay más verdad que la muerte.

¡Descansa en paz, inolvidable Loma, y no «resucites»!

A lo otro. En la plaza hubo un lleno rebosante, como era de esperar, y la expectación tan grande como el lleno y como el precio de las localidades.

### Los de D. Pablo

La antigua vacada de los herederos de D. Diego y Pablo Benjumea, ha perdido desde hace bastantes años su sangre. Por una rara casualidad, vamos salir alguna vez un toro; de aquí el adagio:

«Toritos de Benjumea el demonio que los vea.»

En la primera de abono, hubo únicamente dos bichos que se permitieron el lujo de empujar algo y acudir un poco, el primero y el segundo. Los demás, bueyes. Se quemaron al tercero y quinto. Y se libraron de la fogata—por que les metieron los caballos en todos los tercios—el cuarto y sexto. Lo mejor... las muchas arbras de carne.

¡Lo que digo, casta brava pérdida, que engorda y va deprisa al Matadero! Esos bichos, en otras manos, ¿qué partido podrían sacar de ellos? (Ya sabía Echevarría que traía toros baratos, para recomensar las muchas pesetas que le costaron los toreros caros). ¿Es así? ¡Bueyes! ¡bueyes! ¡Talán, talán, talán!

### La gente

Gaona, llegó con gana de quedar bien, consiguiéndolo. Sin las nerviosidades y afectaciones de otros años, vimos á Rodolfo muy torero, haciéndolo casi todo muy limpio y concienzudamente. Todo, como se dice, divinamente rematando, sin ventajas; toreando en todos estilos, tanto con la capa como con la muleta, viéndole con ésta hermosas pesetas al natural, cambiados, de pecho, molinetes... Vamos, lo que se dice quedar como quien es «un elegante y gran torero». Matando estuvo breve en el primero, y muy bravo en el cuarto, al que le entró cuatro veces y todas á cual mejor. ¡Ehorabuena, Moreno!

¡Y Jose-lito! ¿Quiere alguien el lápiz para escribir? Lo digo, porque si se encuentra con más pulso que yo, no termina de poner cuanto yo le dicte y se me ocurre de este gran maestro, de este prodigio, de esta ciencia sabia taurina de veintuna primaveras.

Yo fui un admirador del Bombita, un enamorado del toreo al natural de Juan

Nuestra Señora del Carmen.—Agencia de Pompas Fúnebres

# Apolonio Gómez

Comercio, 77 (frente á Zocodover). ☎ Teléfono 33 ☎ TOLEDO

Inmenso surtido en Féretros sencillos, moldeados, forma sarcófagos y arcos de gran lujo desde 3 á 5.000 pesetas.

CORONAS DE PLUMA, TELA Y METÁLICAS

Traslados de restos y cadáveres para dentro y fuera de la población.

Precios sin competencia.

Servicio permanente.

Belmonte—cuando el chico da con su toro—pero en mi cerebro estudio en *Gallito* una cosa enorme, no vista hacer á torero alguno.

Para esta criatura no hay toro difícil. Bicho que en otros sería una hiena ó un tigre de Bengala, se convierte en cándido y dócil corderillo, en cuanto recibe tres sabios muletazos de José «Maravilla».

¡De mi memoria no se borrará lo ejecutado por el incomparable artista en la primer corrida del abono madrileño! El fué el *peón de brega*; él fué quien sacó todo el partido de aquellos mansos... ¡Qué quieto toró, es decir, qué bien! No merecía aquella sabihonda, aunque ramplona y pícara faena. ¿Y en el tercio? ¡En todo! A qué darle al lápiz: ¡Jose-lito es cada día mayor y... no es posible vaticinar hasta dónde va á llegar *creciendo*! Al paso que va..., al cielo. *Papa* es poco. ¡Redentor!

¡Pobre Belmonte! Si tienes, Juanillo, tres tardes, en Madrid, como la primera de abono, haz cuenta que en la cuesta abajo taurina se puso una capa de sebo y jabón que te haría resbalar hasta dar-te de bruces con tu casa del barrio de Triana. ¡Ten cuidado, que te echa escapado el público de Madrid! Mira lo que ha sucedido á Rafael el *Calvorota*. Ciertamente que no salió ese día tu toro, pero el público que te elevó, ó te elevamos, sabemos que cobras *siete mil* ó... lo que quieras y te exigimos tanto ó más como otro día te aplaudimos y nos volviste loco. ¿Dónde está el 25 de Abril de 1915 y el 2 de Mayo de 1914? ¡Un par de faenas—*inimitables*, si—en dos años, en una misma plaza, es muy poco!

La corrida de los *Benjumeas*, es preciso que no la olvide *Terremoto*, donde, no solamente estubo malísimo, sino que hasta *afogado*, receloso, desconcertadísimo. No dió pie con bola. Nada hizo. Así, nada. *Aquí va á ocurrir algo gordo!* Juan va perdiendo la afición. Yo creo que se acuerda más que antes del dinero que ha ganado. ¡Esto no es aquello! Parece mentira que todo lo haya hecho tan mal. Ese no es Belmonte.

En fin; con el *invencible* José y el gran torero Gaona, puede Echevarría llenar el cofre. Y creo que la afición está de enhorabuena. ¡Pero vengan toros de sangre y no *sementales suizos*! ¡Y venga presto ese desquite, amigo Belmonte; pues, de lo contrario, vas á disfrutar muy pronto de *tranquilidad perpetua*.

En resumen: Gaona, el que mejor toró; José un maestro y Juan... no tuvo su torito.

VERDE Y ORO.

Madrid, Abril 1916.

UN RUEGO

Desechados los capotes de invierno á causa de la época del calor, supónenos que el Ayuntamiento acordará uniformar á los serenos, pues se da el caso de que estos modestos funcionarios van vestidos cada cual como quiere y como puede, viéndose á algunos en un estado tan poco presentable que por el decoro de la población debe ponerse remedio á esto.

Comprendemos perfectamente, que

su corto haber no les permiten grandes lujos y por eso mismo creemos debe el Municipio preocuparse de ellos, dotándoles de un sencillo y decoroso uniforme que no habría de gravar en mucho los intereses del erario municipal.

Seguramente los señores concejales propondrán esta mejora que es de absoluta necesidad.

NOTICIAS VARIAS

A cobrar

El día 1.º del próximo Mayo, se abre el pago en esta Delegación de Hacienda, para las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura.

Un incendio

Ayer se declaró un incendio en el domicilio del vecino de Mora, Julián Redondo María, quedando extinguido á las dos horas de haberse iniciado.

El incendio ha sido casual, habiéndose quemado una cima de sarmientos y esparto, que había en el corral de la casa, calculándose las pérdidas en unas 150 pesetas.

Entierros

Esta tarde se ha verificado el entierro del niño Constantino Reguilón y Perezagua, hijo de nuestro estimado amigo D. Juan Reguilón, asistiendo numeroso acompañamiento.

Tanto al Sr. Reguilón, como á su esposa D.ª Remedios, les acompañamos en su justo dolor por tan sensible pérdida.

También se ha verificado esta tarde el entierro de la Sra. D.ª Marcelina Galle-go, siendo una manifestación de duelo.

A sus afligidas hijas D.ª Mercedes, D.ª Francisca y demás familia, les enviamos nuestro más sincero pésame.

Artista ilustre

Se encuentra en Toledo el notable pintor alemán Kurt Seyder, de Berlín, que pasará una semana pintando en esta histórica ciudad, acompañado de sus amigos y conocidos artistas Beinhuan y nuestro paisano Enrique Vera.

Reunión suspendida

La reunión que estaba anunciada para ayer en el Ayuntamiento, del Colegio de Huérfanos «Reina Victoria» no pudo celebrarse por falta de asistencia de los socios.

El sulfato de cobre

Hemos recibido un atento besalamano del señor delegado de Hacienda de esta provincia, en el que nos ruega hagamos público en este periódico por ser de interés para la agricultura, que por Real orden del Ministerio de Fomento de 13 del actual, se ha fijado en 2,40 pesetas el precio del kilo de sulfato de cobre, adquirido por el Estado, para facilitar á los viticultores, en la capital de la provincia donde se realice la compra.

Una boda

El día 6 del mes de Mayo próximo contraerán matrimonio en Madrid la bella Srta. Aurora de la Fuente, con nuestro estimado amigo Florentino Rodríguez.

Reciban los futuros esposos nuestra enhorabuena.

Beneficio

El jueves próximo tendrá lugar en el Coliseo de Rojas dos grandes sesiones de cinematógrafo con nuevos números de variedades á beneficio del Ayuntamiento, en cumplimiento del contrato que tiene la actual empresa.

La Comisión de Teatros, ha acordado no hacer, como otras veces, invitaciones personales para estas funciones, haciéndolo por nuestro conducto al público

en general, que como siempre contribuirá á los caritativos fines que persigue.

Nosotros que sabemos hay ya pedidos muchos palcos y butacas, no dudamos que en dicho día se verá el Coliseo concurridísimo por lo más selecto de la sociedad toledana y una vez más se podrá decir que las funciones que organiza el Ayuntamiento son de gala.

Heridos casuales

Ayer fué asistido en la Clínica de Urgencia, el niño de cuatro años Benito Fernández, con domicilio en la plaza del Colegio de Infantes, núm. 7, el cual presentaba una herida contusa en el dedo medio de la mano izquierda, producida casualmente al cerrar una puerta.

También fué asistida ayer en dicho Establecimiento, Rosario García, de treinta y un años de edad, y con domicilio en la calle del Horno de la Magdalena, núm. 3, la cual presentaba una herida contusa, con desprendimiento de la uña en el dedo medio de la mano izquierda.

Igualmente ha sido curado en dicho Establecimiento, el niño de nueve años Acisclo Muñoz, el cual padecía una herida contusa producida casualmente.

Conferencia

A petición de muchas y distinguidas señoras y señoritas de la buena sociedad toledana, el próximo jueves, 27 del actual, dará una conferencia en el Centro de Artistas e Industriales, el doctor Ruiz de Azagra Laneja.

A esta conferencia se propone asistir lo más selecto de las damas de Toledo.

ANGELES VILLEGAS

Modista de sombreros

Hace y arregla toda clase de sombreros de señora

señorita y niña De última novedad.

HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 10, bajo

TOLEDO

Vinos de los cosecheros

VILLEGAS HERMANOS

de Villarrubia de los Ojos (Ciudad Real)

Único despacho en TOLEDO GRANADA, 6.

Porvenir brillante

se presenta para todo el que posea la carrera de **TENEDOR DE LIBROS**, pues la terminación de la guerra Europea va á traer consigo una gran carencia de hombres en todos los ramos del comercio, tanto en España como en el Extranjero.

¿Donde estudiar esta carrera? En ninguna parte como donde se enseña prácticamente, ó sea llevando figurada una contabilidad completa de una casa de comercio.

L. Miranda.

Santo Tomé, 6, 2º.

¿Queréis inspiraros en las últimas creaciones en Tejidos y Mercería?

Visitad la Casa

MEDEL Y CRUZ

Única por su sistema de venta

PRECIOS FIJOS

Esta casa acaba de recibir las últimas novedades para la presente temporada.

Cuatro Calles, 3 y 5 (Teléfono. 432.)

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Correos, Telégrafos

ASPIRANTES

Cuando intentéis empezar vuestra preparación, indagad antes si vuestros profesores saben bien las asignaturas del *Nuevo Plan* (Análisis gramatical, Traducción francesa, Contabilidad, Cálculos mercantiles, Traducción del castellano al francés, Conversación francesa.)

Los profesores no se improvisan, y estas materias son en absoluto ajenas á los individuos del Cuerpo de Correos.

En nuestra Academia se enseña también á los alumnos Inglés y Alemán que, como méritos, obtendrán seguramente plaza.

Academia Politécnica, San Pedro, 7, TOLEDO.

NICOLÁS PEÑALVER Y ROLDAN

Practicante en Medicina y Cirujía

VEINTICUATRO AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL Gigantones, 5, principal.

Donde prestaré los servicios que no sean á domicilio, todos los días de una á cuatro de la tarde.

Enfermedades de los ojos y enfermedades de los niños.

Consulta diaria en Toledo: Núñez de Arce, 8

Dr. Ruiz de A. Lanaja

Médico oculista diplomado de la oftálmica de Berlín.—Gabinete de Optica para la graduación de la vista.—Dirección de la lactancia.—Lec-ciones consejos de vida fisiológica

En Madrid, los días festivos, Serrano, 53, principal.

Saturnino Rodríguez

romanero durante diez años, y no ejerciendo dicho cargo por ser nueva Empresa, se dedica á la colocación y avisos de carbones por comisión reducida.

Se reciben avisos: Cuatro Calles, número, 1. (Tienda de Vinos)

Coche jardinera, con jaca y arcos, todo precioso y nuevo, de todo lujo, vendo ó cambio, por automóvil moderno, cuatro cilindros, de poca fuerza, torpedó. Razón Dehesa Pinedo.

Folleto de EL ECO TOLEDANO (29)

Los que triunfan

diamantina, que los presentes besaron con religiosa unción. Es una joya espléndida de oro y diamantes—que semeja una cestaa-suntuoso regalo de un indiano devoto.

Antes de penetrar en el camarín, arrodillase doña Sagrario frente al altar, implorando perdón por tocar con sus manos profanas el cuerpo inmaculado. Agrádecida á los cuidados de la hija predilecta, la Virgen pareció que la sonreía; mientras el niño la contemplaba con fijeza cariñosa. Muchos enfermos creyentes, piden la visita del infante, convencidos de que aliviará con su divina presencia los males rebeldes á las pocimas de la botica. Y siempre es doña Sagrario la que le separa del virginal regazo; pero lo hace con tanta y tan buena fe, que la Virgen no se incomoda por la separación: parece animarla con la dulce mirada de sus ojos sin luz, para que lleve pronto el alivio y el consuelo á los infelices que sufren, resignados, en espera de otra vida mejor.

Terminada la piadosa tarea de engalanar

á la Virgen, la camarera se arregló la mantilla, ahuecando con los dedos los negros bucles—resto inocente de coquetería.

Cuando salía del templo, entraron dos hortelanos casi ocultos por las brazadas del tomillo y del romero. Entre las verdes y lozanas hierbas, lucían las amapolas sus rojos pétalos. En breve las matas olorosas y húmedas, traídas de los cigarrales y las huertas, incensaron el templo con el hálito fresco de la Primavera.

Al siguiente día, un sol gozoso pobló las acacias de gorriones piadosos, que, esponjándose en el aire, tibio, primaveral, volaban y revolaban con jubilosos greguería.

Mediada la mañana, comenzaron los vecinos del Arrabal y de las Covachuelas á invadir la pequeña iglesia, cuyos arcos lucían gualdas y descoloridas colgaduras con rojas borlas. Claveles y geráneos florecidos intensamente, se alineaban en el atrio; un cordero, albo y pulquérrimo, balaba mansamente, protestando de su cautiverio. Sobre una mesa yacía la rosca, grande y rubia salpicada de anisillos coloreados, incitando á los golosos, que un cofrade inscribía en cédulas para la rifa.

Comenzó la fiesta. El armonium espació sus notas aflautadas, mientras los sacerdo-

tes salmodiaban el canto gregoriano. Al fundirse los cendales de incienso con los olores del romero y del tomillo, llenóse el templo de místico y desvanecido perfume. En los intervalos litúrgicos, se percibía el ruidoso ajeteo de los gorriones, que piaban, incansables y traviesos, bañándose en Sol. Blando y murmurante elevábase el rezo con lentitud, solemne. Y los balidos del cordero cautivo, como ecos de dulce y lejana queja, se intercalaban en las melodías plácidas del canto llano...

Finada la Misa, se reunieron los cofrades para nombrar Mayordomo, encargado de guardar la corona durante el año venidero, según estatutaria costumbre. Resultó elegido Alfonso López.

La tarde siguiente, más temprano que otras veces, Sagrario bajó á la ermita para desvestir á la imagen las galas y preseas festivas. No queaia encontrarse con el Mayordomo. ¿Acaso sentía algún leve rescoldo en la extinta lumbre de su viejo amor? Nada más distante de sus pensamientos; pero la gente de los pueblos es perversa, muchas veces, por distracción, y no faltaría alguna capaz de arrojar la calumnia sobre el remanso transparente de su vida de solterona virtuosa, divorciada del mun-

do por una voluntad firme. Ante aquellas ideas atormentadoras, el alma de Sagrario, blanca y tímida como una paloma, batió las alas con pavor...

Cuando la camarera con sus manos blancas, desprendía de las sienes divinas la corona fulgurante Alfonso entró en la ermita. A veces se encontraba abatido, tal vez abrumado bajo el peso de su vida vulgar. Dirigióse á un banco. En la muda y desierta iglesia, el silencio se hacía tangible... Miró al altar: la Virgen no estaba allí; el paño azul que oculta el camarín, aparecía corrido.

Un sartal de recuerdos, engarzados por la memoria, se desgranaba ante la imaginación del prohombre. Al entrar en la ermita invadiale cierta «angustia de sinceridad». Estaba solo. Realidades lejanas, natural patrimonio de olvido, aparecían en el sartal de recuerdos. ¡La «Sultanita»! Gran poder evocativo tenía el lindo remoque. ¿Por qué no volvía los ojos á su pasado si con él calmaba la opresora angustia de sinceridad que sentía? Siendo joven aún, encontraba el pasado harto lejano. Los inocentes amorfos con Sagrario, definían las únicas páginas de su vida aromadas por la poesía. Con la «Sultanita» y nada más que con ella,

logró vislumbrar la divina ilusión de la alegría de vivir, que es la ilusión de la alegría de amar. Cuando no sabía que «la realidad suena á calderilla»—frase de don Miguel—fué feliz; pero más tarde, obediente á los consejos de amigos que se juzgaban monopolizadores de la experiencia, devolvió una ingratitud en pago de una pasión noble, de un cariño ingenuo, para seguir la ruta de los provincianos ambiciosos, que ensueñan con ser ricos y diputados provinciales y se alejó de la dicha como los inflados globos se alejan de la tierra. Y alguna vez llegó á pensar que las pequeñas ambiciones son las que pudren el corazón...

Triunfó sin lucha, aceptando los consejos de don Miguel—el cínico amable—y en breve cristalizaron en realidades los rientes ensueños. Fué rico; pero en el fondo de la vida de su hogar, confortable y espléndido, no encontró las suaves tibiezas que, á ratos son á modo de compensación. Era su mujer, algo egoísta y caprichosa, consciente de los privilegios de ama verdadera...

Los senderos que don Miguel le había señalado para triunfar, ofrecían en ocasiones obstáculos que sólo un gran desenfado con vistas á positivo «cinismo», podía salvar sin menoscabo de la dignidad. Alfonso Ló-

# Baños y Aguas Clorurado-Sódicas-Sulfurosas-Magnesianas PARACUELLOS DE GILOCA-CALATAYUD

Utilísimas en el artrismo, herpetismo y escrufulismo, en sus diversas localizaciones: En los catarros bronquiales, nasales y faringeos; en enfermedades de la piel, no excitables; en la anemia por crecimiento; afectos gastro-intestinales neuropáticos; enfermedades de la matriz y convalescencia de enfermedades graves.

INFORMES AL ADMINISTRADOR DEL BALNEARIO

Imprenta, Librería y Objetos de Escritorio

## ANTONIO GARIJO

Se hacen toda clase de

trabajos tipográficos

GRAN NOVEDAD EN POSTALES

12, Comercio, 12.—Toledo

### FÁBRICA DE CHOCOLATES

DE

## HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ

FUNDADA EN 1834

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

TENDILLAS, 3 TELEFONO 5 TOLEDO

Si escribo en este diario, tan sólo es por demostrar  
La gratitud á mi clientela; pues mi idea no es anunciar.

Porque, ¿á qué decir que es bueno, mi exquisito mazapán,  
Si hasta los del extranjero lo vienen aquí á buscar?

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir;  
Demasiado lo enaltecen los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne, ¿por qué las voy á anunciar,  
Cuando todo el mundo sabe que esa es mi especialidad?

Pastillas brea especiales, tampoco debo nombrar;  
La demanda es más crecida que yo puedo fabricar.

El gran surtido en fiambres, él solo se recomienda,  
y todo mundo ya dice, que en ésta, es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover, decirlo es inútilmente;  
Todos saben donde vive TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50.



### LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLEMENTAMENTE DESEMBOISADO

Agencias en todas las provincias de España  
Francia y Portugal.

74 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.

Seguros contra incendios

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amusco é Hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agencias: D. Florencio Camuñas Loria, plaza de la Madalena, núm. 12, y D. Enrique Durán, Sierpe, 20.

## ARAQUE

Calzado económico.

ARAQUE:

Calzado de lujo.

ARAQUE:

Alpargatas.

Comercio, — 30 TOLEDO—Belén, 3.

Semillas forrajeras  
Simientes de hortalizas

en casa de

## GARIJO

Semilla de remolacha azucarera,  
pura, á 3,50 ptas.; para piensos, roja,  
á 2,50; Alfalfa de Provenza, á 3,50;  
idem del país, á 3.

Panizo, Maíz, Mijo, Cañamones,  
Alpiste, Trigo, Cebada, Avena, Al-  
garrobas y Centeno.

Curtidos, Lonas, Alpagatas y  
Calzado de todas clases.

ZOCODOVER, 10

## SOCIEDAD MINERA Y METALÚRGICA

DE

### PEÑARROYA

Minas y Fundiciones de Plomo y Zinc

#### HULLERAS

ABONOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal de todas graduaciones

Superfosfato Azoado Peñarroya, para Cereales.

Super-Ferro-Azoado Peñarroya, para Cereales y especialmente para las leguminosas

Abono Peñarroya para Viñas.—Abono Peñarroya para Olivos

Abonos completos para toda clase de cultivos

Sulfato de Cobre.—Sulfato de Hierro.—Sulfato de Amoniaco.—Sales de potasa

Para pedidos é informes, dirigirse á Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya en (Pueblo Nuevo del Terrible) Córdoba  
ó á nuestro Agente General para la provincia de Toledo, H. LOSADA.—Plata, 17, Toledo.—Teléfono 110.

## Gran Barato

Manteles, cinco cuartas, á.....	0,50 pesetas.
Idem, siete cuartas, á.....	1,00 "
Paños de cocina.....	0,20 "
Camisas bordadas, de señora.....	1,25 "
Faldas de hilo, festón.....	2,00 "
Idem satén, varios colores.....	1,75 "
Cubre-corsés con tira bordada.....	0,75 "
Blusas de batista.....	1,50 "
Idem id. de seda.....	2,00 "
Camisas de caballero.....	1,50 "
Pantalones de pana forrados, de caballero.....	7,00 "
Trajes de pana, para niños.....	4,00 "
Guardapolvos, viaje.....	4,00 "
Trajes de ricas lanas, buenos forros, de caballero.....	20,00 "

Gran surtido en Tejidos de todas clases, corsés, calzado, camas y muebles.

Todo cliente que haga sus compras en esta casa, se le entregará gratis un número por cada cinco pesetas de compra, para el sorteo de cuatro libretas de 25 pesetas cada una, de la Caja Postal de Ahorros, con que este establecimiento obsequia á sus compradores.

## AURELIANO HUERTAS

CALLE NUEVA, NÚMEROS 4 Y 6.—TELÉFONO 304

NOTA. El dueño de este establecimiento tiene ya concedido del Excmo. Ayuntamiento un trozo de terreno en la Vega, para edificar una casa, que regalará á su clientela.

## AYUSO

### LOS MEJORES CAFÉS

son los de tueste natural, sin barnices ni pintura.

Probad los que tuestan  
diariamente las casas de

## AYUSO

Trinidad, 4 y Cuatro Calles, 11.—TOLEDO

Puerto Rico, kilo. . . . . 5,00 pesetas.

Caracolillo, id. . . . . 5,50 "

Moka, id. . . . . 6,00 "

## AYUSO

dueño actual del

### Café Suizo

TELÉFONO 164

recomienda al vecindario de esta población que pruebe el exquisito café que expende en su nuevo establecimiento,

## AYUSO

no ha escatimado nada para dotar á Toledo de un magnífico

### Restaurant

TELÉFONO 164

donde hallarán satisfacción todo los gustos culinarios

Extraordinario surtido de comidas.

Se sirven medias raciones.

Pedid listas de precio á

## AYUSO